## COMPLEJIDAD EN EL CONCEPTO DE COMUNIDAD EN ESTUDIOS ACADÉMICOS EN CIENCIAS SOCIALES: REFLEXIONES Y DESAFÍOS

# COMPLEXITY OF THE CONCEPT OF COMMUNITY IN ACADEMIC STUDIES IN SOCIAL SCIENCES: REFLECTIONS AND CHALLENGES

Lucas Uribe Lopera\*
Sebastian Alejandro González Montero\*\*
Stefano Vinaccia Alpi\*\*\*
Tomás Montoya\*\*\*\*

Tipo de documento: artículo académico

Fecha de ingreso: 10/09/2023 • Fecha de aceptación: 05/07/2024

#### RESUMEN

El concepto de comunidad es ampliamente utilizado en las ciencias sociales, pero su uso polisémico y general puede limitar la comprensión de realidades sociales complejas. Este artículo presenta una reflexión sobre el concepto de comunidad a partir de un análisis sistemático de su uso en la literatura académica de 2022. Se priorizaron 2430 artículos académicos y se analizaron 7 categorías conceptuales donde se evidencia una diversidad de enfoques y perspectivas, pero también una falta de claridad conceptual y una falta de atención a la simetría de los actores humanos y no humanos en la construcción de comunidades.

<sup>\*</sup> Universidad de la Salle, Bogotá, Colombia. luribe12@unisalle.edu.co https://orcid.org/0000-0002-9810-4064

<sup>\*\*</sup> Universidad de la Salle, Bogotá, Colombia. sgonzalez@unisalle.edu.co https://orcid.org/0000-0001-6271-0276

<sup>\*\*\*</sup> Universidad del Sinu Elias Bechara Zainum, Monteria, Colombia. stefanovinacci@unisinu.edu.co https://orcid.org/0000-0001-5169-0871

<sup>\*\*\*\*</sup> Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín, Colombia. tomasmontoya01@gmail.com https://orcid.org/0000-0001-6271-0276

Palabras clave: comunidad, concepto, estudio social, artículo, investigación

#### ABSTRACT

The concept of community is widely used in the social sciences, but its polysemic and general use can limit the understanding of complex social realities. This article presents a reflection on the concept of community based on a systematic analysis of its use in the academic literature of 2022. It shows a diversity of approaches and perspectives, but also a lack of conceptual clarity and a lack of attention to the symmetry of human and non-human actors in community building.

Keywords: community, conceptualization, social studies, article, research

## INTRODUCCIÓN

La comprensión del concepto de comunidad es fundamental para entender la sociedad contemporánea, ya que las comunidades representan la forma más básica de organización social. ¿Pero realmente se entiende qué es la comunidad cuando se habla de ella? ¿Cuándo se usa este concepto se refiere a algo en específico o, más bien, a una serie de definiciones que se usan de manera sinonímica? ¿Estas formas de aprehensión y utilización de esta noción realmente permiten entender la sociedad que se busca estudiar, aprender, intervenir, transformar?

Durante el año 2022, su concepción ha sido objeto de estudio en diversas disciplinas de las ciencias sociales. Sin embargo, su utilización lejos de presentar una regularidad conceptual, evidencia diversos usos y formas que lo han llevado a una construcción polisémica de su utilización. Esto abre un panorama de comprensión demasiado amplio que puede dar lugar a malentendidos y confusiones en el diálogo interdisciplinario. Es esencial prestar atención al contexto en el que se utiliza el término y considerar las formas que puede entenderse para evitar errores y fomentar una comprensión clara y precisa de este, con una interpretación que permita enfocar eficazmente los esfuerzos de científicos e investigadores sociales.

Desde una perspectiva crítica de sociología fundamentada en la teoría del

actor red (Callon, 1986; Latour, 2008; Law y Singleton, 2013), se busca entender la comunidad como un acontecimiento de interacciones multi agenciadas. Este enfoque brinda la posibilidad de entender los colectivos desde una visión real de aquello que permite o limita la comprensión tradicional de lo social, cuya base funcional se interpreta como la comunidad. En este contexto de pensamiento se hace fundamental tener claridad del estado actual del concepto y, sobre todo, su polisemia. Es crucial comprender que la afirmación de la comunidad ya no se presenta solo como una reunión de individuos sino también como una forma de comprensión ontológica de las formas de interrelacionamiento desde el agenciamiento múltiple de los diferentes actores.

El objetivo de este texto es presentar una revisión sistemática del concepto comunidad en artículos de investigación durante al año 2022, con el fin de entender cómo esta concepción se desenvuelve en las discusiones de la academia y qué implicaciones tiene esta expresión en las formas de acercarse a un objeto de estudio. Por este motivo, se propone una revisión tomando como referencia la *Scoping Reviews* (Peters et al., 2015).

## METODOLOGÍA

Se plantearon, en primer lugar, tres preguntas que fueron el eje articulador del proceso de búsqueda, filtración, categorización y posterior análisis del uso conceptual de la comunidad:

- 1. ¿De qué manera se utiliza el concepto de comunidad en los artículos académicos en ciencias sociales durante el 2022?
- 2. ¿En qué contextos investigativos y disciplinares es utilizado?
- 3. ¿Qué consecuencias, aportes o limitaciones tiene el uso polisémico del concepto de comunidad?

Estas preguntas permitieron la reflexión sobre si el supuesto de una polisemia es eficiente al momento de enfrentarse a un objeto de estudio específico o si, más bien, es un uso discursivo que no aporta a los acercamientos de las agrupaciones sociales o a su intervención.

Luego de definir las preguntas rectoras se diseñaron los criterios de búsqueda para tamizar los productos académicos que se utilizaron como insumo para el análisis. Se decidió trabajar con SCOPUS como base de datos de referencia, reconociendo ser la más utilizada dentro del contexto inmediato de la investigación.

El primer criterio de búsqueda fue artículos que presenten "community" en título; esta búsqueda resultó en 449278 productos académicos. Una vez finalizada se realizó un proceso de filtro desde el rango de tiempo planteado, año 2022. Luego se planteó que fueran solo artículos en su estado final de publicación, así como aquellos en inglés con posibilidad de acceso completo. Finalmente, se determinó un filtro solo para documentos categorizados dentro de Estudios Sociales, descartando adicionalmente dos investigaciones por ausencia de la información requerida para su análisis quedando así 2430 artículos que se usaron como insumo para la realización de la revisión.

Según la observación de estos artículos, se crearon siete categorías para clasificar el uso del concepto, estas se identificaron buscando los elementos comunes de su uso y así organizar y analizar los datos recopilados de los artículos seleccionados. Esta información se sistematizó en una matriz de acceso y se procedió a realizar un estudio desde la observación del concepto en los artículos específicos de las mismas categorías; finalmente, se concluyó enmarcando la polisemia del concepto y las implicaciones que este presenta.

## RESULTADOS

## 1. COMUNIDAD ENTENDIDA COMO COLECTIVIDAD

Esta categoría hace referencia a un grupo de personas que comparten una cualidad común y se representó con un 32,9% de los artículos (804 hallazgos). Esta acepción del concepto es utilizada en muchos campos, pero se encontró que en los de la salud (90 registros) y la educación (62 registros), es los cuales se presenta principalmente en ejercicios de análisis e intervención. Además, 104 registros se refieren a comunidades de información. entendidas como los grupos que comparten espacios en Internet y "comunidades virtuales" donde consumen o crean contenido referente a un tema específico o a una plataforma en particular.

Lo anterior se evidenció en el siguiente artículo, en el cual se mencionó la necesidad de vincular a los diferentes agentes para el éxito en la gestión de la salud, entre quienes se identifica a la comunidad: "La participación de los consumidores y las comunidades es un imperativo político y de financiación" (Ayton et al., 2022). Al referirse a la comunidad se hizo de una manera abstracta, general, donde se agrupa a un colectivo de personas, pero no se delimita qué se entiende por comunidad, qué requisitos tiene, quiénes participan en ella, qué características específicas las agrupa y qué hace que sean, o no, parte de esa agrupación.

En ese artículo dicho término apareció de esta manera en varias ocasiones, refiriéndose a la comunidad como un grupo de personas



que tiene beneficios dentro de un sistema de salud que desarrolla las investigaciones médicas, o que sin cuyo involucramiento se hace imposible una priorización y toma de decisiones que permitan una gestión adecuada de la salud. En este no se caracterizó quiénes o qué es lo que hace a "la comunidad", incluso se encontró que el concepto se utiliza indistintamente con el de "usuario", usándose como una diada al referirse al público objetivo del sistema de salud: "Uno de los principios de la ICC es involucrar los usuarios y la comunidad en el diseño y desarrollo de la investigación" (Ayton et al., 2022, p. 2).

De mismo modo, en otra investigación con el mismo número de citaciones, se estableció una relación entre la educación de una "comunidad local" respecto a la sostenibilidad en línea con los objetivos 2030 y su impacto en las formas de hacer turismo a "comunidades rurales". En este contexto, el concepto de comunidad apareció de diversas maneras, tanto como un espacio simbólico de aprendizaje, como una macroestructura que puede presentar problemas y con la que se deben establecer acuerdos para la educación si se busca alcanzar los objetivos de desarrollo, es decir, las personas que viajan a los espacios rurales que se entienden como agentes que pueden ser educados, animados a participar, con una acción específica (un festival comunitario), entre otras. En 70 veces que se mencionó la comunidad no hay una especificación acerca de qué es o quiénes son la comunidad, solo una serie de formulaciones que la ponen de manifiesto como una realidad, una posibilidad o un supra sujeto al que se le puede intervenir para que sea educado o se comporte de una u otra manera (Chen et al., 2022).

Algo similar ocurre cuando se hizo referencia a las comunidades virtuales o de transferencia de información, donde el concepto es utilizado de manera abierta y sin ningún tipo de caracterización; se forma parte de una comunidad cuando se participa en cierta plataforma o red social (Peterson-Salahuddin, 2022) o cuando se usa cierto servicio —hotelería, por ejemplo— dentro de la web (Shin y Perdue, 2022). Esta noción de comunidad toma

algo homogéneo como una unidad que participa de espacios virtuales, en donde aparecen influenciadores que movilizan a los colectivos (Kelly et al., 2022), o el caso de los *trolls* que entorpecen el flujo de la información (Dineva y Breitsohl, 2022) e, incluso, se proponen modelos de análisis sociopolítico del grupo que participa en estos espacios categorizándoles como "comunidades feudales" o "dictatoriales" (Schneider, 2022).

Adicionalmente, se incluye en esta categoría el uso nominal del concepto en los nombres de algunas instituciones internacionales que muestran alianzas económicas y políticas; por ejemplo, la comunidad de países del este africano (Murdoch et al., 2022), o la comunidad europea (Marian et al., 2022); de igual manera, nominaciones administrativas como las comunidades autónomas (Cordero et al., 2022). Las instituciones no solo se refieren a organizaciones gubernamentales diplomáticas, se presentan también en un enfoque local, en sinonimia con lo público como: universidades comunitarias (Chen Musgrove et al., 2022), huertas comunitarias (Ponstingel, 2022), comunidades energéticas (Bielig et al., 2022), entre otros. Esta utilización del concepto muestra las mismas características mencionadas anteriormente, no especifica quiénes o qué hace a las comunidades, aun así, se les entregan características como cualidad de acción colectiva o de desarrollo (Belete et al., 2022).

La comunidad como un concepto de colectividad se presentó como una herramienta de síntesis de lenguaje que puede ser utilizado de diversas maneras sin tener que especificar directamente a qué se refiere; a un grupo de personas que atienden a un sistema, un grupo particular de personas en un lugar específico que puede ser educado en un énfasis determinado para evitar situaciones problemáticas con otras colectividades, o el grupo de personas que participa en una red de flujo de información que puede ser potenciada para que logre objetivos deseados, transformada de alguna manera o analizada como una realidad homogénea y concreta. En esta categoría, "comunidad" fue utilizada como una herramienta de discurso que permite, desde su polisemia, una

multiplicidad de usos para referirse a cualquier grupo o encuentro entre ellos.

#### 2. LA COMUNIDAD COMO DELIMITACIÓN

En esta categoría se evidenció la utilización del concepto como una herramienta para delimitar una población, buscando en ella una participación dentro de los modelos de investigación o intervención. Esta delimitación se enmarca en un elemento común como base de lo que forma o hace una comunidad donde se le da a un grupo una caracterización homogénea, o sea, se entiende a la comunidad como una unidad con rasgos específicos y que puede estudiarse o intervenir como conjunto. Esta categoría presentó 572 registros, lo que correspondió al 23,5% de la muestra.

Dentro de esta clasificación, el uso más común del concepto se refiere a la ubicación geográfica, con 232 registros. Esto se entiende como una demarcación poblacional que depende de fronteras, lugares o accidentes geográficos. Esta delimitación no se conforma por un número específico de individuos. Dentro de la misma se habló de "una pequeña comunidad norteña de Grecia" (Marmanis et al., 2022) o de la comunidad ubicada en "el este de la provincia de Cabo" (Dube et al.,2022) o una ciudad entera como "la comunidad de Chicago" (Schwarze, 2022); también se puede delimitar por circunstancias particulares de la misma "comunidades remotas en Alaska" (Hahn et al., 2022) Así mismo, se utiliza al demarcar una población por el tipo de espacio en el que habita como es el caso de las comunidades rurales o urbanas (Mihai et al., 2022) o determinadas por accidentes geográficos que son utilizadas por los investigadores como referencia —comunidades costeras—(Dencer-Brown et al., 2022).

Esto muestra que la pertenencia a una comunidad puede darse por una ubicación cartográfica o por otras tipologías de los colectivos, como sus realidades económicas o como es el caso de una "comunidad de bajos recursos" (Rivera y Mejía, 2022), las delimitaciones etarias como en una "comunidad de adultos mayores" o "la comunidad de jóvenes" (Poppe et al., 2022), así como por la lengua en la que se habla (Beaulieu et al., 2022).

Otra de las maneras en que se delimitó un grupo desde la comunidad es el uso de la conformación de estos por vía de elementos identitarios. Esta forma aparecio 268 veces haciendo referencia a colectivos que se conformaron por elementos comunes entre personas que comparten una situación particular: una etnia, una orientación, etc. En esta delimitación no se requiere una acción de estos, pues el ensamblaje depende de aquellas cosas que se presentan como intrínsecas y que forman parte de aquello en un momento determinado.

Esta forma de delimitación aparece de diversas formas: las comunidades circunstanciales con 98 registros, son aquellas donde los grupos se forman a partir de realidades o situaciones concretas, por ejemplo, "comunidad de migrantes en Europa" (Giglitto et al., 2022); es cierto, hay una delimitación geográfica, pero en esta el centro no es el hecho de que los grupos se ubiquen en Europa, sino lo que las conforma como comunidad, es decir, que son migrantes, una situación particular que los ensambla como grupo concreto y que los delimita en línea de las necesidades de la investigación o la intervención.

De similar manera aparece la delimitación cultural o la étnica, que ensambla los grupos por compartir un vínculo de pertenencia a un tipo de población específica: "comunidades negras" (Okoro et al., 2022), "comunidades tribales" (Hussain et al., 2022), o en ocasiones, la unión de varios en un solo grupo poblacional como "comunidades negras, hispánicas y de migrantes" (McFadden et al., 2022). En los ejemplos anteriores se hace de nuevo evidente que es su identidad y no las acciones o la delimitación geográfica lo que los hace parte de esa comunidad. Este parámetro se repite cuando se habla de identidad religiosa (Lloyd y Panagopoulos, 2022) o de identidad de género (Luo et al., 2022).

En esta se puede notar una diferencia en la forma en que se utilizó el concepto de comunidad para delimitar una población cerrada, donde hay muchos elementos exógenos que hacen que sea algo específico, dándole



más fuerza a la idea de cohesión que se presenta. Al igual que en la primera categoría, no se le atribuye características específicas que le permitan diferenciarse de otras poblaciones o grupos. En este caso, la comunidad se utilizó como una herramienta de delimitación que ayuda a establecer los límites de la población de interés en el estudio o intervención. Se pueden encontrar diferentes criterios para delimitarla, como la ubicación geográfica, la lengua, la edad, la economía, entre otros, pero en todos los casos, la comunidad es vista como un grupo homogéneo y cerrado, más allá de las características que la definan como tal.

#### 3. LA COMUNIDAD COMO ELEMENTO METODOLÓGICO

Se refiere a la vinculación de la población o grupo específico que se estudia o se interviene en la modelación, diseño o implementación de los proyectos, estudios o investigaciones. Se encontraron dentro de esta delimitación 307 artículos, lo que representó un 20.7% de la muestra.

Entre las distintas metodologías se destacaron la de base comunitaria u orientada a la comunidad (160 registros), la cual tiene su origen en el "desarrollo con base comunitaria" (Mtapuri et al., 2022), esto es la implementación de modelos participativos de grupos específicos en acciones determinadas (Rocha et al., 2022) o la creación de espacios físicos (Shin et al., 2022), así como clúster o emprendimientos potenciados por las personas de un colectivo (Steenbergen et al., 2022). La palabra clave para entender la forma de utilización del concepto en estas metodologías es participación, que se entiende cuando un grupo contribuye en la consecución de los objetivos del estudio o la intervención; en esta especificación, las de personas que participan de la comunidad determinada tienen claridad en quienes son, pero no acerca de qué los hace ser, es decir, la comunidad en este sentido puede entenderse como público objetivo o como sujetos de intervención, ya que la categorización de la misma se presupone desde la línea del investigador o interventor.

El campo de educación es el que mencionó en mayor medida las metodologías que utilizan el concepto de comunidad. En este se identificaron varios modelos metodológicos, pero resaltan las comunidades de aprendizaje, de investigación, de conocimiento y de práctica. Todas las anteriores comparten el elemento de la participación, pero en cada una hay una acción distintiva se convierte en el foco de esta participación; es a partir de las acciones de los grupos que las investigaciones o intervenciones cumplen sus objetivos. Estas metodologías tienen en común la intención de ayudar a orientar el diseño y la facilitación de aprendizajes significativos (Wertz, 2022), esto a partir de la acción participativa de agentes en los grupos e implementación de las acciones de intervención o investigación, va sean estudiantes, docentes, administradores de centros educativos, familias o lo que los artículos denominan la comunidad, concepto que es tan amplio refiriéndose a todos los actores educativos o a la población específica que se interviene (escuela, sistema educativo, ciudad). Estos elementos se especifican, pero no hay caracterización específica acercas de quién o qué es la comunidad.

#### 4. COMUNIDAD COMO ACTOR COLECTIVO

En las categorías anteriores se ha visto la utilización de la comunidad como una forma de enmarcación dada por una necesidad de investigación o por alguna cualidad específica de la población demarcada. En esta categoría se encontró una forma de caracterización que depende no de sus cualidades ni de las necesidades que tenga el observador o la observadora para enfocar o delimitar una población, sino de las acciones concretas de las personas que forman parte del grupo, las cuales incluyen tanto lo que tienen común como la necesidad de los agentes de observación.

Se habla de manifestaciones particulares en formas de acción concretas de sujetos que se colectivizan y masifican en un grupo, generando una relación individuo-acción-colectivo que entiende la actividad realizada como una acción no de individuos agrupados sino de una comunidad. En esta categoría se ubicaron 270 registros, lo que representa un 11,1% de la muestra.

Se encontraron dos formas de acción en los artículos priorizados. La primera es la agremiación técnica, profesional o de conocimiento, esta se muestra en la idea de que una comunidad se conforma en el momento en que varios comparten una técnica, un saber o una práctica específica, a saber, hay entonces "comunidades de compostaje en Nueva York" (Morrow y Davies, 2022) formadas por todos aquellos que, profesional o voluntariamente, compostan residuos en una ciudad, siendo esta acción suficiente para conformarse como comunidad. Este mismo principio funciona con las agremiaciones profesionales, "comunidad de trabajadores de la salud" (Famuyiro et al., 2022) conformada por todos aquellos que ejercen una profesión relacionada al cuidado y la salud, a quienes se les llama también "comunidad de profesionales de la salud" (Jovanovski y Jaeger, 2022). Se presentan también agrupaciones por el conocimiento en común que tienen sus integrantes: "comunidades geográficas" (Barrett y Bosse, 2022), nombradas también como "comunidades epistémicas" (Hrabanski y Le Coq, 2022). En todas estas ocasiones, aquello que las personas hacen, saben o ejercen como profesión se convierte en la razón de su vinculación comunitaria. Esto implica que la comunidad sea abierta y su delimitación dependen exclusivamente de la caracterización de la persona investigadora u observadora, quien pone los límites sobre a quiénes o en dónde se constituye esa comunidad.

En esta categoría también aparecen las acciones cotidianas que se realizan dentro de un contexto determinado y que son repetidas por varias personas, sin necesidad de tener un conocimiento o una característica común adicional que las vincule, ejemplo de esto es la "comunidad de quienes comparten automóviles" (Hartl y Hofmann, 2022) o "la participación comunitaria en el uso de biogás para la producción de energía sustentable" (Sari et al., 2022).

En estos casos, compartir un automóvil o utilizar biomasa de ganado vincula a un grupo de personas como comunidad. Como ocurre con las agremiaciones, estas formas de utilización del concepto son etéreas, pues las

acciones en sí son las que determinan pertenencia, en ambos casos se cumple el mismo efecto de la sinonimia, se podría cambiar la palabra comunidad por grupo, colectivo o, nuevamente, eliminarla, sin embargo, el sentido y la intención de la expresión no se perderían, pues la comunidad no cuenta con ninguna carga o significado más allá que el de agrupación de personas.

Además de la distinción entre la conformación de una comunidad a través de la agremiación o de la acción cotidiana, es importante señalar que la colaboración y el trabajo colectivo son una parte fundamental de la comunidad. Es decir, no se trata solo de un grupo de individuos que realizan una misma acción, sino que, en el actuar conjunto y la colaboración se establecen vínculos, compartiendo experiencias y conocimientos. En este sentido, la acción de la comunidad puede ser vista como una forma de construir colectivamente una identidad y un propósito común, lo que, a su vez, puede tener un impacto positivo en la sociedad y en la resolución de problemas colectivos.

#### 5. COMUNIDAD COMO CONSTRUCTO ASPIRACIONAL

Esta categoría presentó una faceta particular donde la comunidad se toma como una realidad; se partió de que el grupo que se estudia o se interviene ya está conformado como comunidad, o se presupone que se puede hacer una comunidad. Lo que se busca es entregarle ciertas cualidades que le permitan desarrollar valores que mejoren el bienestar de sus miembros, entendiendo como presupuesto que las comunidades pueden ser transformadas y pueden intervenirse para convertirlas en algo diferente.

Como la intención es la de modificar la realidad de las colectividades, esta categoría presenta una definición y le da cualidades a lo que se entiende como un grupo que ya es comunidad o que quiere convertirse en una, propendiendo porque la realidad de la comunidad se concrete en beneficio de sus miembros. En otras palabras, se busca que un grupo se comporte de una manera, entendiendo que es esta forma de agrupación la que puede hacer algo



por el colectivo en beneficio de las personas. La comunidad entonces no aparece como una cualidad, sino como una realidad preexistente o a la que se puede llegar o que se puede mejorar. Esta categoría representa un 9,6% de los artículos encontrados.

Se encontró como primer eje de esta categoría los artículos que plantean que la comunidad se puede construir y que esta construcción depende de factores del relacionamiento de los grupos. En estos se hallaron definiciones conceptuales de esta noción; hablando de arqueología con base comunitaria y sus posibilidades en el involucramiento de la población en las excavaciones y descubrimientos se define la comunidad como "...un grupo social de tamaño variado que comparte características comunes y se percibe como perteneciente a un segmento diferenciado de la sociedad" (Flewellen et al., 2022, p. 148). Esta definición muestra tres características de lo que se entiende, desde esta perspectiva, como comunidad. Lo primero es que se trata de un grupo de tamaño variado; segundo, tiene características comunes y tercero, se percibe a sí misma como perteneciente a un segmento diferenciado. Esto implica que unas comunidades deben cumplir las tres características; así, no todo grupo con característica comunes es comunidad, sino que requiere de una autodeterminación para conformarse como tal.

Al hablar de un grupo delimitado por sí mismo, la intervención se focaliza en aquellos ensamblajes que se perciben como comunidad, o que no lo hacen, y esa cualidad se les puede potenciar. En el caso de la investigación citada propiciar elementos que permitan a este grupo fortalecer características o conocimientos que impulsen luchas colectivas que revindiquen o constituyan su herencia cultural e histórica, vinculándolos de otra manera.

Ahora bien, la idea de que la comunidad se puede construir implica que esta requiere de elementos particulares para conformarse. Estos elementos se expresan a partir de valores o cualidades que transforman a un grupo en una comunidad, buscando que esta traiga el mayor beneficio posible a sus integrantes. Se encontraron 203 artículos que planteaban la

posibilidad de intervenir un grupo para darle características de comunidad, fortaleciéndolo o creando, en este sentido, la identidad comunitaria, entendida como "un medio para distinguirse de los demás, mantener la continuidad, establecer una autoestima positiva y crear autoeficacia, ya que procede del comportamiento de posicionarse en el entorno" (Mao et al., 2022, p. 775). Esta cualidad concuerda con el tercer elemento enunciado anteriormente, evidenciando que la posibilidad de ser comunidad viene acompañada de la autodeterminación. Esta misma idea se evidenció en los momentos en los que se buscaba construir sentido de comunidad (Guazzini et al., 2022) o empoderamiento comunitario (Avery et al., 2022).

Otras cualidades que se buscan para fortalecer la comunidad desde esta perspectiva son la "resiliencia comunitaria", la participación comunitaria (Hunter et al., 2022) o la cohesión comunitaria, entendiéndolas como elementos importantes para que los grupos se conformen en comunidad, ya que la participación de sus agentes en objetivos ulteriores se traduce en beneficios para ellos y encontrando que mientras un grupo tenga más de estas cualidades, será más comunidad. En todos los casos se presenta la comunidad como un objetivo deseable que trae consigo grandes potencialidades para el desarrollo.

Adicional a esto, se evidenció también que el desarrollo comunitario no solo es posible en la intervención del colectivo en general, sino que depende de la acción particular de algunos actores dentro de los grupos que posibilitan su crecimiento positivo. Los procesos de intermediación y mediación (Seale et al., 2022), así como de liderazgo (Rivera y Mejía, 2022) son tomados como ejes de creación y transformación, mostrando, una vez más, desde este uso del concepto la posibilidad de la construcción de comunidad.

En concreto, se prioriza la importancia de la comunidad y su desarrollo, por lo cual para este fin parece significativo tener una definición clara de lo que se entiende para poder trabajar en su construcción y fortalecimiento. En esta categoría, esta colectividad se considera algo bueno y deseable, se enfatiza la importancia de trabajar en los grupos para que se conviertan en comunidades. Esto implica establecer relaciones efectivas, promover la cooperación y la participación de todos los miembros, además de fomentar un sentido de pertenencia y compromiso con los objetivos comunes. En resumen, la construcción de comunidades fuertes y saludables se presenta como esencial para el bienestar y el progreso de las personas y la sociedad.

#### 6. COMUNIDADES NO HUMANAS

En esta categoría se incluyó la utilización del concepto al referirse a poblaciones no humanas, esta representó un 8,2% de la muestra, En un primer momento, la comunidad se utiliza para una población general delimitada por accidentes geográficos o ubicaciones específicas, similar a la segunda categoría: "comunidad de peces de un río de una zona montañosa semiárida en Basin-Iran" (Zare-Shahraki et al., 2022), en esta agrupación se agregan todas las especies que influyen en el bioma, incluyendo la acción de los humanos en las interacciones medioambientales.

El mismo concepto se presenta en la especificidad de un organismo o de una especie específica como una "comunidad de artemisas" (Davies et al., 2022). En estos casos las investigaciones están dirigidas a la relación entre actores ambientales y su entorno, con elementos endógenos y exógenos, principalmente, con elementos de prevención o intervención que pueden modificar su contexto, entre los que se incluyen los humanos.

Lo anterior deja claro que comunidad se utiliza en una forma diferente a la habitual dentro de las ciencias sociales -para referirse a grupos humanos- y se expande a una agrupación que ensambla a todos los actores en un ecosistema. No se aleja del estudio del presente artículo, pues, aunque las comunidades que se observan no corresponden a la de homo sapiens, no se pierde de vista su interacción e injerencia en todo el bioma que los incluye.

La importancia de lo anterior se hace evidente cuando se observa, por ejemplo, cómo una "comunidad de castores" ejerce una agencia importante a una agrupación humana aguas abajo (Auster et al., 2022). La interacción y forma de hábitat de un grupo de castores es fundamental al momento de planear, intervenir y gestionar el riesgo de inundaciones de una población humana. La acción de estos animales afecta directamente y de manera positiva la vida de los habitantes de una población, sin saberlo estos se hacen parte de la vida cotidiana de los humanos, de su toma de decisiones, convirtiéndose en un agente activo y fundamental para esa colectividad.

Esta categoría en especial se puede analizar desde la perspectiva de Teoría del Actor Red (TAR), específicamente en la línea de construcción conceptual planteada por el sociólogo Bruno Latour (Latour, 2017; 2008) Aquí se encuentra una relación importante entre las acciones no-humanas y las humanas, evidenciando una interacción simétrica; esto es, ambos tipos de actores tienen un rol central en el estudio de una colectividad, pues la relación entre estos es equivalente para la estabilidad y concreción de espacios de hábitat compartidos. En esta línea, los microbios, las artemisas y los castores son una parte fundamental de lo que el sociólogo llama red de actantes (Latour, 2008), pues no solo están actuando de manera independiente, sino que están determinando las acciones de otros, así como modificando su forma de vivir, por lo que esa forma de interacción en red interdependiente con actores simétricos es lo que en esta categoría se puede llamar comunidad.

## 7. COMUNIDAD COMO ABSTRACCIÓN ACADÉMICA

Esta incluye los artículos que no se refieren a ninguna comunidad en particular, sino al concepto que los agrupa, refiriéndose a este como una significación, entendiéndolo en una extensión teórica que permita comprender los grupos, ya sea de manera general o de manera específica. Se hallaron 45 artículos en la muestra que comparten dichas características, lo que representó un 1,9% de la muestra. Para su análisis se enfocó en dos formas de utilización del concepto en sí, primero la categorización que se le da a ciertos tipos de comunidades y el segundo los artículos que definen la comunidad en sí.



En los tipos de comunidades desde el campo conceptual se encontró en una situación similar a la que se dio en la primera categoría, esto es, que la comunidad se asume como presupuesto, no se define qué es lo que hace que un individuo sea parte de un grupo o ensamblaje<sup>1</sup> que se catalogue como tal, más allá de compartir un elemento común. La diferencia entre estos tipos y los primeros es que desde esta visión amplia de las agrupaciones se trabaja una caracterización acerca de qué tipo de comunidades o ensamblaje estudiado, dándole una carga conceptual a las formas de relacionamiento. Se busca en estas un tipo de interacción o forma de agrupación que pueda ser denominado de una manera particular, con ciertas características y, principalmente, con potencialidades que mejoren la agrupación de manera colectiva.

Lo anterior se demostró en algunos ejemplos: se define que una ciudad y comunidad son sustentables cuando las relaciones urbanas cotidianas cumplen un rango de éxito en 10 indicadores (Bartniczak y Raszkowski, 2022). El uso del concepto es general y similar al de las instituciones de la primera categoría, pero en este caso hay una categorización de la comunidad basada en evidencias e indicadores que pueden determinar si una agrupación es o no sustentable.

Desde la misma línea pero en otro sentido se encontraron también estudios donde esta categorización se da a partir de la percepción de los miembros del grupo que se está analizando, por ejemplo, una "comunidad cultural" (LePeau et al., 2022) se concreta cuando las personas identifican la diferencia como una potencia y no como un problema, donde la distinción entre etnias en un espacio específico se da desde el ámbito del respeto o en el que las discusiones políticas dejan por fuera el tema racial como elemento de definición. En el ejemplo anterior la comunidad tiene una característica, pues se manifiesta desde

la autopercepción de las personas miembros y que, aunque se impone desde los modelos de investigación, son ellas quienes definen los criterios de su relacionamiento. Esto es similar al uso metodológico del concepto (base comunitaria, enfocado en la comunidad), pero en estos casos hay una implicación nominal en las formas de denominación de la comunidad.

Por otro lado, se identificaron las definiciones o estudios conceptuales en torno al concepto de comunidad. Todos estos se basaron en los elementos comunes de los grupos a los que cataloga, en abstracto, como una comunidad. Aunque en todos se habla de colectivos asociados en busca de una realidad mejor para sus personas miembros, las distinciones entre grupos y comunidades se diferencian en que los elementos colectivos que se priorizan son distintos y que la conformación de la comunidad depende, específicamente, en lo que estos elementos comunes influyen en los momentos de asociación. Esto sugiere que lo importante de la comunidad no es su forma de agrupación, sino los elementos comunes de sus miembros que, al final, son exógenos a ella.

En este caso, está el ejemplo de la definición propuesta desde los pensamientos de Confucio y Mencio (Khan et al., 2022); esta construcción filosófica plantea la comunidad como algo de la que todos los seres humanos hacen parte, pues en ella el elemento común es que todos comparten el futuro y que por este motivo tienen que habitar de una manera diferente en el mundo colectivo.

Ahora, en esta definición el elemento común de la comunidad es externo a las personas —el futuro— y propende hacia una serie de características dentro de las maneras en las que se relacionan para lograr una forma de agrupación que pueda denominarse comunidad global; "el concepto de Comunidad de un Futuro Compartido para la Humanidad pretende desarrollar la armonía mediante contratos sociales multilaterales y bilaterales entre naciones, y promover la Regla de Oro garantizando la responsabilidad de las naciones" (Khan et al., 2022, p. 12). La comunidad se presenta como un objetivo teleológico que permite una forma de relacionamiento entre

Desde la TAR se comprende el ensamblaje cómo un actante colectivo, esto es, una red heterogénea de actores humanos y no humanos que actúan y hacen actuar.

las personas miembros —en este caso del mundo- desde la conciencia plena de un elemento común que parte de que el futuro es compartido y depende de estas formas de relación.

En otras formas de concepto, se encontraron definiciones que no están atadas a reflexiones filosóficas, sino más bien a las necesidades y análisis concretos de ciertos grupos o circunstancias que presentan las personas agrupadas. Por ejemplo, un análisis del concepto de comunidad en los momentos de pandemia (O'Grady et al., 2022) muestra cómo se utiliza esta como un elemento discursivo, haciendo una crítica de cómo esta demarcación reduce el concepto y solo habla de delimitaciones de personas. Ante esto, es importante comprender la comunidad como "una interpretación de la vida colectiva que media entre la soberanía individual, por un lado, y la actividad del Estado, por otro" (2022, p. 39). Esta nueva definición de tensión entre dos realidades hace que se abra la relación de la persona no solo con los tomadores de decisiones, sino también con una serie de actores delimitaos, haciendo de cada grupo una peculiaridad singular que se escapa a las delimitaciones discursivas y exige una caracterización que tenga presente la diversidad y singularidad de cada uno en el contexto del relacionamiento del poder.

Como elemento en común se encontró, además, que se plantea un objetivo, una teleología de comunidad que está en línea con los intereses del grupo, viendo como en todos los casos, es algo positivo, deseable y por lo que es conveniente trabajar para lograr. Esto se evidencia en como la comunidad se usa como parangón en la construcción de una de educación sostenible (Lecusay et al., 2022) o el camino para la excelencia humana (Wolf, 2022). En contraste, en ninguno de los artículos revisados se encontró algún elemento negativo de la comunidad o una sola característica perjudicial. Siempre se planteó como una alternativa deseable y el propósito final para cualquier tipo de asociación. Esta implicación positiva se repite en todas las categorías exploradas y está

en línea con los objetivos de estudio e intervención de todos los artículos analizados.

#### CONCLUSIONES

A partir del análisis de las siete categorías identificadas en esta revisión sistemática, se resumen las conclusiones generales de la conceptualización de comunidad.

La categoría de comunidad como entidad colectiva se definió como un grupo de personas que comparten una cualidad común. Se utilizó en muchos campos, pero se encontró con mayor frecuencia en intervenciones de salud y educación. Asimismo, en la mayoría de los casos se usa de manera abstracta y general, sin detalles específicos sobre lo que constituye una comunidad, quiénes participan o cuáles son las características específicas del grupo. La comunidad como concepto general se maneja como una herramienta de síntesis del lenguaje que se puede presentar de muchas formas diferentes sin especificaciones.

En el caso de la comunidad como delimitación, se conceptualizó como una población específica en modelos de investigación o intervención. La forma más común de delimitación fue a través de la ubicación geográfica o gentilicio, seguido de la conformación de grupos por vía de elementos identitarios. La comunidad se utilizó para delimitar una población específica, pero no se requiere la participación de la comunidad.

La comunidad como criterio metodológico se utilizó como base para la implementación de proyectos o investigaciones. Se destacó el uso de metodologías basadas en la participación como la de base comunitaria de grupos específicos en acciones determinadas. La educación es el campo que más utilizó estas metodologías, con modelos como las comunidades de aprendizaje, de investigación, de conocimiento y de práctica, las cuales buscaban orientar el diseño y la facilitación de aprendizajes significativos a partir de la acción participativa de agentes específicos en los grupos. El concepto se utilizó de forma amplia y diversa, a menudo su uso es el de sinónimo de otros conceptos como barrio, vecindario o grupo.



En la categoría de comunidad como actor colectivo se utilizó como una forma de delimitar un grupo o colectividad en función de las acciones concretas que realizan las personas, generando una relación entre individuo, acción y colectivo. Se encontraron dos formas de acción: la agremiación técnica, profesional o de conocimiento, y las acciones cotidianas que se realizan dentro de un contexto determinado. En ambos casos la colaboración y el trabajo en equipo fueron fundamentales para la construcción de una identidad y un propósito común. La categoría demuestra la comunidad como un aporte desde la perspectiva de compartir experiencias y trabajar como colectivo con el fin de lograr objetivos comunes, lo que puede tener un impacto positivo en la sociedad y en la resolución de problemas colectivos.

En lo referente a comunidad como constructo aspiracional se enfoca en la idea de que es una realidad preexistente a la que se puede llegar o mejorar. Se define como un grupo social de tamaño variado que comparte características comunes y se percibe a sí mismo como perteneciente a un segmento diferenciado de la sociedad. En los artículos se encontró que la comunidad se puede construir, lo que implica que requiere de elementos particulares para conformarse, como la identidad comunitaria, la resiliencia comunitaria, la participación y la cohesión comunitaria, entre otras.

En el caso de las comunidades no humanas, se refiere a una población general delimitada por accidentes geográficos o ubicaciones específicas, o bien, a organismos particulares como una comunidad de microbios o de una especie particular. Las investigaciones en este campo se enfocan en la relación de estos actores ambientales con su entorno y en su prevención o intervención para modificar su contexto. Se destaca la importancia de comprender la interacción entre los actores no humanos y humanos en un ecosistema.

En la última categoría, la comunidad como abstracción académica se refiere no a una comunidad en particular, sino al concepto en sí desde su categorización o definición. En la categorización de estas, se trabaja en su definición desde las características que se esperan de los ensamblajes dándole un juicio y una taxonominaxión a los tipos de agrupaciones que cumplen una u otra característica. Esto lleva definiciones y estudios conceptuales en torno al concepto de comunidad, los cuales se basan en los elementos comunes de los grupos y en su conformación en forma de teleología y tomando a esta como un referente deseable al que se debe llegar.

Luego de la revisión del uso del concepto de comunidad dentro de los estudios sociales se concluye que este ha sido utilizado profusamente en los estudios académicos en el año 2022. Además, se ha convertido en la base de muchos proyectos de investigación en diferentes disciplinas de las ciencias sociales lo que se traduce en su utilización en ámbitos políticos relacionados con la planeación y ejecución de programas y proyectos dentro de los países y territorios.

Con este estudio se concluye que se ha encontrado una polisemia en el uso del concepto de comunidad, es decir, la existencia de múltiples significados y usos. En algunos casos funciona como un sinónimo grandilocuente a concepciones como grupo o colectivo que a un término en específico que cargue de sentido a las personas, lo que implica que el uso generalizado del concepto puede traer dificultades no solo de comprensión (entender los fenómenos sociales) sino también de acción (su intervención). Esta observación lleva a considerar que este concepto se presenta en un marco tan amplio que, al intentar referirse a algo específico, acaba por no referirse a nada en particular.

El uso indiscriminado del término comunidad puede ocultar la diversidad y complejidad de las relaciones sociales, culturales, económicas y políticas que conforman una realidad social determinada. Por lo tanto, es crucial profundizar en el uso del concepto de comunidad en los estudios académicos para comprender su complejidad y aplicarlo de manera efectiva en la intervención de situaciones sociales complejas.

Este artículo se reduce únicamente a las discusiones académicas en un espacio determinado de tiempo; sin embargo, permite una

discusión abierta donde la pregunta "¿qué uso le damos al concepto de comunidad?" se vuelve relevante. Se evidenció una riqueza gramatical y semántica, pero a su vez, muestra que se está utilizando de una forma que se limita a referirse a las colectividades o agrupaciones, y no a la condición ontológica que se produce en estas.

Ahora bien, ¿qué podría aportar desde el punto de vista académico y de la intervención interpretar la comunidad no como una forma de agrupación sino más bien como una forma de existencia?, ¿se podría entender o mejorar de manera más efectiva esta realidad? Se plantea desde este espacio que la comunidad, al igual que lo social (Latour, 2009), no debe ser la respuesta o el punto de llegada, sino más bien la pregunta y el inicio de una discusión que permita develar aquello que es la comunidad.

### REFERENCIAS

- Auster, R. E., Barr, S. W. y Brazier, R. E. (2022). Beavers and flood alleviation: Human perspectives from downstream communities. Journal of Flood Risk Management, 15(2). doi:10.1111/ ifr3.12789
- Avery, H., Sjögren Forss, K. y Rämgård, M. (2022). Empowering communities with health promotion labs: Result from a CBPR programme in Malmö, Sweden. Health Promotion International, 37(1). doi:10.1093/heapro/daab069
- Ayton, D., Braf, S., Jones, A., Teede, H., Gardam, M., Bermeier, H. y Skouteris, H. (2022). Barriers and Enablers to Consumer and Community Involvement in research and healthcare improvement: Perspectives from consumer organisations, health services and researchers in Melbourne. Health And Social Care in the Community, 30(4), e1078-e1091. doi:10.1111/hsc.13515
- Barrett, E. y Bosse, A. J. (2022). Community geography for precarious researchers: examining the intricacies of mutually beneficial and co-produced knowledge. GeoJournal, 87, 159-170. doi:10.1007/ s10708-020-10358-2

- Bartniczak, B. v Raszkowski, A. (2022). Implementation of the Sustainable Cities and Communities Sustainable Development Goal (SDG) in the European Union. Sustainability, 14(24). doi:10.3390/su142416808
- Beaulieu, S., Bejarano, J., French, L. M. y Reinke, K. (2022). Professional Identities of French Lx Economic Immigrants: Perceptions from a Local French-Speaking Community. Languages, 7(2). doi:10.3390/languages7020140
- Belete, S., Duke, C., Hinzen, H., Owusu-Boampong, A. y Khau, H. P. (2022). Community Learning Centres (CLCs) for Adult Learning and Education (ALE): development in and by communities. International Review of Education, 68(2), 259-290. doi:10.1007/ s11159-022-09954-w
- Bielig, M., Kacperski, C., Kutzner, F. y Klingert, S. (2022). Evidence behind the narrative: Critically reviewing the social impact of energy communities in Europe. Energy Research and Social Science, 94. doi:10.1016/j. erss.2022.102859
- Callon, M. (1984). Some Elements of a Sociology of Translation: Domestication of the Scallops and the Fishermen of St Brieuc Bay. The Sociological Review, 32, 196-233. https://doi.org/10.1111/ j.1467-954X.1984.tb00113.x
- Chen, F. H., Tsai, C. C., Chung, P. Y. y Lo, W. S. (2022). Sustainability Learning in Education for Sustainable Development for 2030: An Observational Study Regarding Environmental Psychology and Responsible Behavior through Rural Community Travel. Sustainability, 14(5). doi:10.3390/su14052779
- Chen Musgrove, M. M., Nied, S., Cooley, A., Schinske, J. N. y Corwin, L. A. (2022). Engaging with CC Bio INSITES: Experiences of Barriers, Supports, and Belonging in Community College Faculty Participating in Biology Education Research. CBE Life Sciences Education, 21(2). doi:10.1187/CBE.21-09-0246



- Cordero, J. M., Narros, A. y Borge, R. (2022).

  True Reduction in the Air Pollution
  Levels in the Community of Madrid
  During the COVID-19 Lockdown.

  Frontiers in Sustainable Cities, 4.
  doi:10.3389/frsc.2022.869000
- Davies, K. W., Wollstein, K., Dragt, B. y O'Connor, C. (2022). Grazing management to reduce wildfire risk in invasive annual grass prone sagebrush communities. *Rangelands*, 44(3), 194-199. doi:10.1016/j.rala.2022.02.001
- Dencer-Brown, A. M., Shilland, R., Friess, D., Herr, D., Benson, L., Berry, N. J., Cifuentes-Jara, M., Colas, P., Damayanti, E., García, E. L., Gavaldão, M., Grimsditch, G., Hejnowicz, A. P., Howard, J., Islam, S. T., Kennedy, H., Kivugo, R. R., Lang'at, J. K. S., Lovelock, C., ... Huxham, M. (2022). Integrating blue: How do we make nationally determined contributions work for both blue carbon and local coastal communities? *Ambio*, 51(9), 1978-1993. https://doi.org/10.1007/s13280-022-01723-1
- Dineva, D. y Breitsohl, J. (2022). Managing trolling in online communities: an organizational perspective. *Internet Research*, 32(1), 292-311. doi:10.1108/INTR-08-2020-0462
- Dube, K., Nhamo, G. y Chikodzi, D. (2022). Flooding trends and their impacts on coastal communities of Western Cape Province, South Africa. *GeoJournal*, 87, 453-468. doi:10.1007/s10708-021-10460-z
- Famuyiro, T. B., Ogunwale, A., Des Bordes, J. y Raji, M. (2022). COVID-19: Perceived Infection Risk and Barriers to Uptake of Pfizer-BioNTech and Moderna Vaccines Among Community Healthcare Workers. doi:10.1007/s40615-021-01093-6/Published
- Flewellen, A. O., Odewale, A., Dunnavant, J., Jones, A. y White, W. (2022). Creating Community and Engaging Community: The Foundations of the Estate Little Princess Archaeology Project in St. Croix, United States Virgin Islands. *International Journal of Historical*

- *Archaeology*, 26(1), 147-176. doi:10.1007/s10761-021-00600-z
- Giglitto, D., Ciolfi, L. y Bosswick, W. (2022). Building a bridge: opportunities and challenges for intangible cultural heritage at the intersection of institutions, civic society, and migrant communities. *International Journal of Heritage Studies*, 28(1), 74-91. doi:10.1080/135272 58.2021.1922934
- Guazzini, A., Pesce, A., Gino, F. y Duradoni, M. (2022). How the COVID-19 Pandemic Changed Adolescents' Use of Technologies, Sense of Community, and Loneliness: A Retrospective Perception Analysis. *Behavioral Sciences*, 12(7). doi:10.3390/bs12070228
- Hahn, M. B., Fried, R. L., Cochran, P. y Eichelberger, L. P. (2022). Evolving perceptions of COVID-19 vaccines among remote Alaskan communities. *International Journal of Circumpolar Health*, 81(1). doi:10.1080/22423982.202 1.2021684
- Hartl, B. y Hofmann, E. (2022). The social dilemma of car sharing–The impact of power and the role of trust in community car sharing. *International Journal of Sustainable Transportation*, *16*(6), 526–540. doi:10.1080/15568318.2021.1912224
- Hrabanski, M. y Le Coq, J. F. (2022). Climatisation of agricultural issues in the international agenda through three competing epistemic communities: Climate-smart agriculture, agroecology, and nature-based solutions. *Environmental Science and Policy*, 127, 311–320. doi:10.1016/j.envs-ci.2021.10.022
- Hunter, M. G., Soro, A., Brown, R. A., Harman, J. y Yigitcanlar, T. (2022). Augmenting Community Engagement in City 4.0: Considerations for Digital Agency in Urban Public Space. Sustainability (Switzerland), 14(16). doi:10.3390/su14169803
- Hussain, S., Hussain, W., Nawaz, A., Badshah, L., Ali, A., Ullah, S., Ali, M., Hussain, H. y Bussmann, R. W. (2022). Quantitative ethnomedicinal study of indigenous knowledge on medicinal plants used

- by the tribal communities of Central Kurram, Khyber Pakhtunkhwa, Pakistan. Ethnobotany Research and Applications, 23. doi:10.32859/era.23.5.1-31
- Jovanovski, N. y Jaeger, T. (2022). Demystifying 'diet culture': Exploring the meaning of diet culture in online 'anti-diet' feminist, fat activist, and health professional communities. Women's Studies International Forum, 90. doi:10.1016/j.wsif.2021.102558
- Kelly, J. A., Walsh, J. L., Christenson, E., Glasman, L. R., Galletly, C. L., Quinn, K. G., Algiers, O. H., Pearson, B. y Amirkhanian, Y. A. (2022). 1000 Hometown Heroes: Mobilising community social influencers for COVID-19 prevention, care and coping. Health and Social Care in the Community, 30(6), e5703-e5713. doi:10.1111/hsc.14000
- Khan, U., Wang, H., Cui, Z., Begum, A., Mohamed, A. y Han, H. (2022). The Philosophical Thought of Confucius and Mencius, and the Concept of the Community of a Shared Future for Mankind. Sustainability (Switzerland), 14(16). doi:10.3390/su14169854
- Latour, B. (2008). Reensamblar lo social: una introducción a la teoría del actor-red. Manantial.
- Latour, B. (2017). Facing Gaia. Cambridge.
- Law, J. y Singleton, V. (2013). ANT and Politics: Working in and on the World. Qualitative Sociology, 36(4), 485-502. https://doi.org/10.1007/s11133-013-9263-7
- Lecusay, R., Mrak, L. y Nilsson, M. (2022). What is Community in Early Childhood Education and Care for Sustainability? Exploring Communities of Learners in Swedish Preschool Provision. International Journal of Early Childhood, 54(1), 51-74. doi:10.1007/ s13158-021-00311-w
- LePeau, L., Silberstein, S., Sharp, S., Miller, D. v Manlove, J. (2022). Validation of the Term 'Cultural Community' in the Culturally Engaging Campus Environments Survey. Education Sciences, 12(12). doi:10.3390/educsci12120881

- Lloyd, C. E. M. v Panagopoulos, M. C. (2022). 'Mad, bad, or possessed'? Perceptions of Self-Harm and Mental Illness in Evangelical Christian Communities. Pastoral Psychology, 71(3), 291-311. doi:10.1007/s11089-022-01005-3
- Luo, M., Tseng, H. y Ma, Y. (2022). Homosexual Stories, Family Stories: Neo-Confucian Homonormativity and Storytelling in the Chinese Gay Community. China Quarterly, 252, 1256-1276. doi:10.1017/ S030574102200087X
- Mao, Y., Peng, C., Liang, Y., Yuan, G., Ma, J. y Bonaiuto, M. (2022). The Relationship Between Perceived Residential Environment Quality (PREQ) and Community Identity: Flow and Social Capital as Mediators. Social Indicators Research, 163(2), 771-797. doi:10.1007/ s11205-022-02915-8
- Marian, M., Darabaneanu, D., Chirodea, F. y Toca, C. (2022). Analysis of Social Support as an Argument for the Sustainable Construction of the European Community Space. Sustainability (Switzerland), 14(12). doi:10.3390/su14127448
- Marmanis, D., Emmanouil, C., Fantidis, J. G., Thysiadou, A. y Marmani, K. (2022). Description of a Fe/Al Electrocoagulation Method Powered by a Photovoltaic System, for the (Pre-) Treatment of Municipal Wastewater of a Small Community in Northern Greece. Sustainability (Switzerland), 14(7). doi:10.3390/su14074323
- McFadden, S. A. M., Demeke, J., Dada, D., Wilton, L., Wang, M., Vlahov, D. y Nelson, L. R. E. (2022). Confidence and Hesitancy During the Early Rollout of COVID-19 Vaccines Among Black, Hispanic, and Undocumented Immigrant Communities: a Review. Journal of Urban Health, 99(1), 3-14. doi:10.1007/s11524-021-00588-1
- Mihai, F., Gündoğdu, S., Markley, L. A., Olivelli, A., Khan, F. R., Gwinnett, C., Gutberlet, J., Reyna-Bensusan, N., Llanquileo-Melgarejo, P., Meidiana, C., Elagroudy, S., Ishchenko, V.,



- Penney, S., Lenkiewicz, Z. y Molinos-Senante, M. (2022). Plastic Pollution, Waste Management Issues, and Circular Economy Opportunities in Rural Communities. *Sustainability* (*Switzerland*), 14(1). doi:10.3390/su14010020
- Morrow, O. y Davies, A. (2022). Creating careful circularities: Community composting in New York City. *Transactions of the Institute of British Geographers*, 47(2), 529-546. doi:10.1111/tran.12523
- Mtapuri, O., Camilleri, M. A. y Dłużewska, A. (2022). Advancing community-based tourism approaches for the sustainable development of destinations. *Sustainable Development*, 30(3), 423-432. doi:10.1002/sd.2257
- Murdoch, Z., Gravier, M. y Gänzle, S. (2022). International public administration on the tip of the tongue: language as a feature of representative bureaucracy in the Economic Community of West African States. *International Review of Administrative Sciences*, 88(4), 1086-1104. doi:10.1177/0020852320986230
- O'Grady, N., Shaw, D. y Parzniewski, S. (2022). People in a pandemic: Rethinking the role of 'Community' in community resilience practices. *Geoforum*, 132, 32-41. doi:10.1016/j.geoforum.2022.03.021
- Okoro, O., Kennedy, J., Simmons, G., Vosen, E. C., Allen, K., Singer, D., Scott, D. y Roberts, R. (2022). Exploring the Scope and Dimensions of Vaccine Hesitancy and Resistance to Enhance COVID-19 Vaccination in Black Communities. *Journal of Racial and Ethnic Health Disparities*, 9(6), 2117-2130. doi:10.1007/s40615-021-01150-0
- Peterson-Salahuddin, C. (2022). Posting Back: Exploring Platformed Black Feminist Communities on Twitter and Instagram.

- Social Media and Society, 8(1). doi:10.1177/20563051211069051
- Ponstingel, D. (2022). The governance of community gardens as commons and its role in the socio-ecological outcomes of gardening in Austin, Texas, USA. Socio-Ecological Practice Research, 4(4), 355-376. doi:10.1007/s42532-022-00133-7
- Poppe, L., Deforche, B., Van Cauwenberg, J., Brondeel, R., Mertens, L., Van De Weghe, N., Benoit, S., Veitch, J. y Van Dyck, D. (2022). The association between the number of parks near home and levels of physical activity among community-dwelling older adults: A longitudinal study. *Cities*, 130. doi:10.1016/j.cities.2022.103931
- Rivera, L. G. y Mejía, L. D. (2022). Agency in Contexts of Violence and Crime: Coping Strategies of Women Community Leaders vis-à-vis Criminal Groups in Medellín, Colombia. *Journal of Illicit Economies and Development*, 4(3), 282-295. doi:10.31389/jied.130
- Rocha, L. P., Soares, C., McGregor, A., Chen, S., Kaplan, A., Rose, R. R., Galvão, H., Siqueira, C. E. y Allen, J. D. (2022). Understanding health priorities, behaviors, and service utilization among Brazilian immigrant women: Implications for designing community-based interventions. *Journal of Racial and Ethnic Health Disparities*, 9(1), 135-145. https://doi.org/10.1007/s40615-020-00936-y
- Sari, A. I., Suwarto, S. y Purnomo, S. H. (2022). Community Participation in Utilizing Livestock Waste Biogas to Support Sustainable Energy Development. *International Journal of Sustainable Development and Planning*, 17(3), 841-848. doi:10.18280/ijsdp.170314
- Schneider, N. (2022). Admins, mods, and benevolent dictators for life: The implicit feudalism of online communities. *New Media and Society*, 24(9), 1965-1985. doi:10.1177/1461444820986553
- Schwarze, T. (2022). Discursive practices of territorial stigmatization: how newspapers frame violence and crime in a



- Chicago community. *Urban Geography*, *43*(9), 1415-1436. doi:10.1080/02723638. 2021.1913015
- Seale, H., Harris-Roxas, B., Heywood, A., Abdi, I., Mahimbo, A., Chauhan, A. y Woodland, L. (2022). The role of community leaders and other information intermediaries during the COVID-19 pandemic: insights from the multicultural sector in Australia. *Humanities and Social Sciences Communications*, 9(1). doi:10.1057/s41599-022-01196-3
- Shin, G. D., Jeon, K. y Lee, H. E. (2022). Public library needs assessment to build a community-based library: Triangulation method with a social media data analysis. *Library and Information Science Research*, 44(1). doi:10.1016/j.lisr.2022.101142
- Shin, H. y Perdue, R. R. (2022). Customer Nontransactional Value Cocreation in an Online Hotel Brand Community: Driving Motivation, Engagement Behavior, and Value Beneficiary. *Journal of Travel Research*, 61(5), 1088-1104. doi:10.1177/00472875211024752

- Steenbergen, D. J., Song, A. M. y Andrew, N. (2022). A theory of scaling for community-based fisheries management. *Ambio*, *51*(3), 666-677. doi:10.1007/s13280-021-01563-5
- Wertz, R. E. H. (2022). Learning presence within the Community of Inquiry framework: An alternative measurement survey for a four-factor model. *Internet and Higher Education*, 52. doi:10.1016/j. iheduc.2021.100832
- Wolf, J. A. (2022). Community: The true driver of excellence in human experience. *Patient Experience Journal*, 9(1), 1-4. doi:10.35680/2372-0247.1703
- Zare-Shahraki, M., Ebrahimi-Dorche, E., Bruder, A., Flotemersch, J., Blocksom, K. y Bănăduc, D. (2022). Fish Species Composition, Distribution and Community Structure in Relation to Environmental Variation in a Semi-Arid Mountainous River Basin, Iran. Water, 14(14). doi:10.3390/w14142226.